

Revista de Revistas

– Nacionales

Convergencia, Facultad de Ciencias Políticas y Administración Pública, Universidad Autónoma del Estado de México, año 14, número 43, enero-abril de 2007.

Convergencia, Facultad de Ciencias Políticas y Administración Pública, Universidad Autónoma del Estado de México, año 14, número 44, mayo-agosto de 2007.

Comercio Exterior, Banco Nacional de Comercio Exterior, número 8, volumen 57, agosto de 2007.

Comercio Exterior, Banco Nacional de Comercio Exterior, número 9, volumen 57, septiembre de 2007.

Comercio Exterior, Banco Nacional de Comercio Exterior, número 10, volumen 57, octubre de 2007.

Aportes, Facultad de Economía, Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, año XII, número 35, mayo-agosto de 2007.

Economía, Sociedad y Territorio, El Colegio Mexiquense, AC, volumen VI, número 24, mayo-agosto de 2007.

México y la Cuenca del Pacífico, Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades, Universidad de Guadalajara, volumen 10, número 28, enero-abril de 2007.

Espiral, Estudios sobre Estado y Sociedad, Universidad de Guadalajara, volumen XIII, número 39, mayo-agosto de 2007.

Espiral, Estudios sobre Estado y Sociedad, Universidad de Guadalajara, volumen XIII, número 40, septiembre-diciembre de 2007.



Economía UNAM, Universidad Nacional Autónoma de México, número 12, septiembre-diciembre de 2007.

Investigación Económica, Facultad de Economía, Universidad Nacional Autónoma de México, volumen LXVI, número 261, julio-septiembre de 2007.

Investigación Económica, Facultad de Economía, Universidad Nacional Autónoma de México, volumen LXVI, número 262, octubre-diciembre de 2007.

Trabajadores, Universidad Obrera de México "Vicente Lombardo Toledano", AC, año 11, número 61, julio-agosto de 2007.

El Cotidiano, revista de la realidad mexicana actual, División de Ciencias Sociales y Humanidades, Universidad Autónoma Metropolitana-Azcapotzalco, año 22, número 144, julio-agosto de 2007.

El Cotidiano, revista de la realidad mexicana actual, División de Ciencias Sociales y Humanidades, Universidad Autónoma Metropolitana-Azcapotzalco, año 22, número 145, septiembre-octubre 2007.

– Internacionales

Estudios Migratorios Latinoamericanos, Centro de Estudios Migratorios Latinoamericanos, Argentina, número 59, abril de 2006.

Cuba, Investigación Económica, Instituto Nacional de Investigaciones Económicas, Cuba, año 11, número 1, enero-marzo 2005.

Cuba-Investigación Económica, Instituto Nacional de Investigaciones Económicas, Cuba, año 11, número 2, abril-junio de 2005.

Estudios Centroamericanos, Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas", El Salvador, volumen 62, números 703-704, mayo-junio de 2007.

Revista invi, Universidad de Chile, Facultad de Arquitectura y Urbanismo, número 59, mayo de 2007.

Espacio Abierto, Cuaderno Venezolano de Sociología, Universidad de Zulia, Venezuela, volumen 16, número 1, abril-junio de 2007.

La selección de los artículos que presentamos a continuación estuvo al cuidado de la dirección de la revista; la redacción y glosa de los mismos, a cargo de José Muñoz Cota Calleja.

Jorge Eduardo Mendoza Cota, “Apertura, gasto público y convergencia en América Latina: un análisis econométrico espacial”, en *Comercio Exterior*, vol. 57, núm. 9, México, septiembre, 2007.

Han pasado más de 20 años, desde la puesta en marcha del cambio estructural en las economías latinoamericanas. A la luz de los resultados actuales, en lo que respecta a los índices de pobreza y los niveles de ingreso *per capita* en la región, el modelo que se aplicó hace dos décadas ha dejado mucho que desear. En este contexto, el trabajo de Mendoza Cota se orienta a “cuantificar y comparar el crecimiento económico de los países de América Latina con base en el análisis de las disparidades en los ritmos de crecimiento del ingreso *per capita* y las variables de apertura y gasto público”, en aras de comprobar la siguiente hipótesis: “las diferencias en la dotación de gasto público causaron una contracción de la infraestructura económica, lo que afectó el crecimiento regional al disminuir el ritmo de dicha expansión y generar un proceso de divergencia en el crecimiento regional”.

Para tal fin, el autor especifica un modelo econométrico espacial, basado en los trabajos sobre el tema de Robert Barro y Sala-i-Martin, para estimar los procesos de convergencia en el desarrollo económico regional. Los resultados obtenidos [después de dividir el estudio en un periodo de 50 años (1950-2000), subdividido a su vez en dos subperiodos: (1950-1975) y (1980-2000)] son los siguientes: para el periodo 1950-2000, bajo cálculos econométricos de panel con efectos fijos, existe un proceso de convergencia; para el caso de los dos subperiodos, estimados con cálculos espaciales aplicados a una base corte transversal, Mendoza concluyó que en el periodo 1950-1975 existió un proceso de convergencia absoluta en la región, mientras que para el periodo 1985-2000 tuvo lugar un efecto de divergencia en el crecimiento del PIB *per capita* en la región. Lo pertinente del tema así como el debate que abre en el ámbito académico hacen de este artículo una lectura indispensable.

Adrián González-Estrada y Genaro Almendra-Arao, “Nuevo método para la



identificación de los ciclos económicos en México”, en *Investigación Económica*, vol. LXVI, núm. 261, julio-septiembre, 2007.

A partir de una crítica al método para estimar ciclos económicos definido por el *Nacional Bureau of Economic Research* (NBER) —el cual es el más usado por los gobiernos del mundo— los autores proponen una opción a éste basada en el filtro *Hodrick-Prescott*, para evaluar los ciclos económicos en México en el periodo 1896-2006. Los objetivos del artículo son los siguientes: 1) desarrollar un procedimiento consistente desde el punto de vista teórico estadístico para la identificación de los ciclos económicos cortos y medios, 2) estudiar la morfología de los ciclos económicos de México y 3) comparar con estos resultados la eficiencia del método convencional en la identificación de los ciclos. De esta forma, González y Almendra revisan la literatura sobre el tema, asumiendo la definición paradigmática de ciclo que realizó Schumpeter en su libro *Business Cycles* en 1939. Después de mostrar la metodología que siguieron así como los resultados obtenidos y de compararlos con el método usado por el NBER, los investigadores concluyen: “El método convencional para la identificación de los ciclos cortos es ineficiente porque tiene un margen de error considerable. En consecuencia, se recomienda filtrar

previamente las series de tiempo de las variables macroeconómicas antes de proceder a la identificación de los ciclos [...] Los ciclos económicos de México se presentan con regularidad, pero no son periódicos ni simétricos, y presentan diferentes niveles de volatilidad o varianza porque tienen distintas longitudes y amplitudes”. Evidentemente, la discusión está abierta.

Paul Streeten, “¿Qué está mal en la economía contemporánea?, en *Revista de Economía Institucional*, vol. 9, núm. 16, Colombia, primer semestre, 2007.

“La mayoría de las personas convendría en que quien sólo es economista es un mal economista. Pero las presiones por los nombramientos, la promoción, el *ternure* y la publicación han llegado a tal punto que los economistas deben cultivar campos cada vez más limitados, si no pequeñas parcelas. Por ello, tienden a convertirse en especialistas de mente estrecha, sin preparación en la comprensión de las instituciones, en historia del pensamiento económico, en literatura económica, en el manejo y evaluación de datos cuantitativos y no cuantitativos[...] Y con frecuencia no son ni siquiera capaces de comunicar satisfactoriamente su visión estrecha”. De esta forma, Paul Streeten inicia este trabajo con el único fin de reflexionar sobre el quehacer de

la ciencia económica en la actualidad. Para ello realiza una crítica a la forma en la que se enseña la economía a nivel posgrado, y aboga porque el economista amplíe sus horizontes intelectuales, y ponga especial atención a la ciencia política, a la filosofía y a la historia, en aras de que la economía deje de ser, en palabras de Kenneth Boulding, “la mecánica celeste de un mundo inexistente”.

Aquellos científicos que no son capaces de recapacitar constantemente sobre su actividad quedan muy limitados en el avance del conocimiento, y este artículo —aunado a la riqueza de anécdotas que contiene— indudablemente invita a realizar una evaluación sobre la utilidad de los resultados que arroja la ciencia económica en nuestros tiempos.

La selección de los artículos que presentamos a continuación estuvo al cuidado de la dirección de la revista; la redacción y glosa de los mismos, a cargo de Héctor González Lima.

Víctor Livio de los Ríos Cortés, “Las fusiones y adquisiciones en México en el periodo 1986-2005”, en *Economía UNAM*, Universidad Nacional Autónoma de México, número 12, septiembre-diciembre, 2007.

Aunque las adquisiciones y las fusiones están estrechamente ligadas, no son lo mismo; las primeras implican que una empresa se convierta —por medio de una compra— en una subsidiaria de otra, pero sin que ésta pierda sus características fundamentales; en cambio, las segundas entrañan la unión de dos o más firmas para formar una entidad diferente. Muchas veces una fusión va precedida de una adquisición. El autor de este artículo tiene como objetivo

analizar los procesos de fusiones y adquisiciones en México en los últimos 20 años para estudiar algunas de sus características. Divide este trabajo en tres secciones: aspectos teóricos sobre adquisiciones y fusiones de empresas, características respecto a México entre 1988 y 2005, y el proceso de internacionalización de compañías mexicanas mediante la adquisición de empresas en el extranjero. Este trabajo es un estudio sobre el impacto de las ideas neoliberales que entraron en vigor en los años ochenta y que influyen directamente en la toma de decisiones de los empresarios mexicanos y extranjeros que invierten su capital en este país y el modo cíclico en que se comporta este proceso.



Horacio Sobarzo Fimbres, "La reforma fiscal el México", en *Comercio Exterior*, Banco Nacional del Comercio Exterior, vol. 57, núm. 10, octubre de 2007.

"Una reforma fiscal exitosa, más que aumentar de manera significativa el tamaño del sector público, debe ser capaz de eliminar la actual dependencia petrolera de los ingresos del gobierno", así comienza este trabajo de Horacio Sobarzo, en donde evalúa el largo proceso de la reforma fiscal en los últimos 30 años. Analiza los más importantes cambios fiscales como fue la aplicación del Impuesto al Valor Agregado en 1980 y del impuesto activo en 1989, entre otras modificaciones que han sido base del

actual sistema tributario. Presenta una comparación fiscal de México con otras naciones, donde se destacan semejanzas y diferencias importantes para identificar puntos clave en la búsqueda de una reforma que ha tenido un estancamiento en el país, y que no muestra un crecimiento si lo comparamos con el Producto Interno Bruto. Concluye que el sistema tributario en México ha estado dentro un círculo vicioso, en donde el poco crecimiento económico adelgazó la base de contribuyentes con la consiguiente insuficiencia de recursos públicos para complementar el proceso de desarrollo. Para realizar los grandes ajustes son necesarios programas que rebasen los sexenios pero son poco atractivos en el ámbito electoral.

La selección de los artículos que presentamos a continuación estuvo al cuidado de la dirección de la revista; la redacción y glosa de los mismos, a cargo de Carlos Alberto Campos Sánchez.

Alejandro Blanco, "La temprana recepción de Max Weber en la sociología argentina (1930-1950)", en *Perfiles Latinoamericanos. Revista de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales*, núm. 30, año 15, julio-diciembre 2007.

El artículo nos expone la incorporación de la obra de Max Weber a la sociología

argentina antes de que sus traducciones fueran editadas, por lo que es un periodo clave para la disciplina al buscar definirse como autónoma y dejar de ser concebida como auxiliar para la filosofía o el derecho. Gino Germani es una figura importante en este proceso. Recrea el ambiente en el cual las múltiples e incluso contradictorias lecturas de la obra de Weber son interpretadas por los especialistas. Para

Raúl Orgaz “el aporte de Weber se puede dividir en dos ejes temáticos: el enfoque de la “realidad social” y el método propuesto”, mientras que para Francisco Ayala “el mérito de Weber consiste en haber sabido dar a la conceptualización sociológica el contenido histórico sin los cuales se pierde el objetivo de la sociología...” o el concederle la resolución de la visión contrapuesta entre Ciencias Naturales y Ciencias del espíritu al plantear: “los hechos... [son producto] de la experiencia común o la elaboración científica no es una reproducción de la realidad, sino sólo una selección de ciertos aspectos. [Por ello] la diferencia radica en el interés científico que los motiva”, de las dificultades que encuentran al definirla dentro de las corrientes que conforman la sociología, en la búsqueda de la unificación de la teoría sociológica.

Luis Mata Mollejas y Sary Levy-Carciente, “Dinámica financiera global: teoría y política para economías pequeñas y abiertas”, en *Investigación Económica. Revista de la Facultad de Economía, Universidad Nacional Autónoma de México*, vol. LXVL, núm. 260, abril-junio 2007.

Los autores revisan las corrientes de la teoría monetaria, su papel sobre las economías dependientes, pequeñas y abiertas. Exponen las limitantes de los

enfoques teóricos convencionales, manifiestan sus diferencias ante la perspectiva del Fondo Monetario Internacional y las problemáticas de la especulación ante esquemas de alta volatilidad y las pocas herramientas disponibles de los gobiernos y bancos centrales para utilizar su política monetaria. “En las condiciones precedentes, la existencia de numerosos y minúsculos mercados cambiarios da pie a la especulación; lo cual resta efectividad a las políticas nacionales orientadas al logro de los equilibrios internos (estabilidad de precios y minimización del desempleo) cuando se pretende mantener una perfecta libertad en los movimientos de capital: la imposible trinidad”. Toman un modelo teórico analítico, a partir de la propuesta de Allais; un preajuste financiero en dos etapas; ajuste instantáneo en precios y cantidades en el mercado de divisas con precios flexibles, ajuste de cantidades en el mercado de títulos y ajuste por cantidad y precio en el mercado de crédito (mediante una oferta infinitamente elástica), con el posterior ajuste en cantidades en los mercados de trabajo, bienes y dinero.

Etelberto Ortiz Cruz, “Políticas de cambio estructural, ¿reevaluación o agotamiento?”, en *Comercio Exterior*, vol. 57, núm. 10, octubre 2007.

El autor nos presenta la hipótesis con la que argumenta el artículo: “Duran-



te los últimos 15 años se fracasó una y otra vez en enfocar las reformas estructurales porque se abordan con el mismo diagnóstico de principios de los años ochenta, como si el país no hubiera cambiado”. También rememora los diversos modelos de desarrollo de la economía mexicana durante el siglo XX; expone el actual patrón de operación del modelo vigente al que divide en dos apartados: el productivo y el referente al nuevo entramado estructural macroeconómico. Este nuevo arreglo debía ser el impulsor de un nuevo ciclo de expansión pero presenta ciclos más cortos con auges más pequeños, con cimas menos elevadas, el

cual introdujo nuevas y graves distorsiones estructurales, por lo que los teóricos más ortodoxos piden una segunda oleada de reformas estructurales para corregir las fallas del mercado o de gobierno. Se ha generado una drástica reducción de los coeficientes de eslabonamiento productivo. La implantación de un modelo monetarista reconfigurado y conocido como *Mark II*, el cual mantiene el tipo de cambio como ancla de los precios internos, con la prioridad de inflar las ganancias financieras, el aumento de pasivos contratados por los particulares principalmente en dólares, y no la de elevar la productividad ni generar empleo.